

# Presentación

La Revista Latinoamericana de Desarrollo Económico (LAJED, por sus siglas en inglés), en sus 21 años de publicaciones semestrales ininterrumpidas, se ha convertido en un espacio importante de difusión de investigaciones nacionales e internacionales, alcanzando altos estándares de calidad y relevancia, tanto para académicos como para tomadores de decisiones y líderes de la sociedad civil. Éste es el resultado del esfuerzo conjunto del Departamento de Economía y el Instituto de Investigaciones Socio-Económicas (IISEC) de la Universidad Católica Boliviana “San Pablo”, la Sociedad de Economistas de Bolivia y la Academia Boliviana de Ciencias Económicas, en su afán de promover la investigación y crear incidencia en la opinión pública.

El presente número contiene cuatro artículos con tópicos relacionados al desarrollo económico y social de Bolivia y América Latina. El primer artículo de esta edición, titulado “Fusiones en el sector bancario: un caso aplicado para Bolivia”, de los autores Sergio Rómulo Salazar, Lourdes Espinoza Vásquez y Raúl Rubín de Celis, presenta un análisis particularmente relevante dada la dinámica actual del sector bancario, caracterizada por una creciente frecuencia en la formación de alianzas entre distintos agentes, motivadas tanto por el tamaño institucional como por la especialización de cartera. En este contexto, el documento testea la presencia de economías de escala, de ámbito y de subaditividad para el sistema bancario boliviano, con el propósito de determinar si existen fundamentos técnicos que justifiquen la implementación de procesos de fusión. Para ello se recurre a la técnica de regresiones aparentemente no relacionadas, mediante la cual se estiman funciones de costos diferenciadas según el tamaño de los bancos y para el conjunto de la industria, considerando específicamente el caso de los bancos múltiples. Los resultados obtenidos sugieren que existen fundamentos técnicos que respaldan la factibilidad de llevar adelante fusiones dada la presencia de economías de tamaño en esta industria.

El segundo artículo, titulado “Criminalidad y políticas de seguridad en el Estado de México 1997-2023”, de los autores Ángel Mauricio Reyes Terrón y Gonzalo Valdés Hernández, ofrece un análisis exhaustivo sobre la evolución y dinámica de la incidencia delictiva en el Estado de México, evaluando gráficamente el impacto de las políticas de seguridad ciudadana

implementadas durante la administración gubernamental correspondiente al periodo 2017-2023. Con este propósito, se aplica el modelo Autorregresivo Integrado de Medias Móviles (ARIMA), el cual permite identificar el comportamiento subyacente de una selección de variables delictivas que afectan negativamente a la sociedad mexicana. El estudio adquiere especial relevancia al aprovechar las bases de información disponibles y aplicar la metodología mencionada, para realizar un monitoreo y evaluación continuos de las tendencias y de las medidas de intervención pública orientadas a mitigar el fenómeno delictivo. Esta aproximación resulta metodológicamente novedosa en los niveles nacional, subnacional y local dentro del contexto mexicano, constituyendo así una contribución significativa al fortalecimiento de la toma de decisiones informadas en materia de seguridad.

El tercer artículo, titulado “¿Qué precede a qué? Relación entre el resultado fiscal y la balanza comercial: evidencia empírica de déficits gemelos reversos durante 1995-2021”, de los autores Carlos Bruno Delgadillo Chavarría y Patricia Carola Quintana Jaldin, se suma a la discusión desde una perspectiva macroeconómica centrada en la interrelación entre dos de los principales equilibrios fiscales y externos del país. Este estudio analiza la relación dinámica entre la balanza comercial y el balance fiscal primario en Bolivia durante el período 1995-2021, con el objetivo de determinar cuál de estas balanzas precede a la otra y en qué dirección se establece la causalidad. Los resultados revelan que las disminuciones en la balanza comercial anteceden y generan reducciones en el balance fiscal primario, así como aumentos en el gasto público primario. Este mecanismo de transmisión sugiere que el gobierno boliviano emplea el gasto público como una herramienta contracíclica para mitigar los efectos adversos de los déficits comerciales sobre la demanda agregada. Este fenómeno parece estar impulsado, en esencia, por la fuerte dependencia de Bolivia de los precios internacionales de los recursos naturales que exporta, los cuales desempeñan un papel crucial en la dinámica de la balanza comercial.

Finalmente, el cuarto artículo, titulado “Understanding Stakeholder Engagement and Community Resilience in the Ambi Watershed”, de la autora Sandra Megens, amplía el enfoque temático de esta edición hacia los retos ambientales y de gobernanza del agua en contextos rurales andinos. Este estudio examina la participación de las partes interesadas, centrándose en la resiliencia en los sistemas sociotécnicos por encima de la cooperación inclusiva. Se sostiene que, a pesar de reconocerse el impacto a largo plazo del daño al ecosistema debido

a la mala calidad del agua y la sequía, las decisiones gubernamentales sobre gestión del agua tienden a privilegiar un enfoque técnico de la resiliencia por encima de las decisiones socio-hidrológicas. Este enfoque pasa por alto la importancia fundamental de la dinámica social local y la participación de múltiples partes interesadas. En conclusión, el estudio destaca la necesidad de fortalecer la participación de los actores involucrados e incorporar los contextos sociales locales en las estrategias de gestión del agua, con el objetivo de mejorar la resiliencia comunitaria frente a la sequía en la cuenca del río Ambi, en Ecuador.

Manifetamos nuestro profundo agradecimiento a los miembros del Comité Interno y del Comité Externo, por el continuo apoyo en la evaluación de los artículos de la revista. También expresamos nuestra gratitud a la Universidad Católica Boliviana “San Pablo” por brindar el apoyo financiero que ha hecho posible la publicación de la presente edición.

Con mucho agrado les invitamos a leer el número 43 de la Revista LAJED. Estamos seguros de que su lectura permitirá extraer lecciones para el desarrollo de Bolivia y la región.

Carlos Gustavo Machicado Salas  
**Editor**

Alejandra Arleth Lafuente Luizaga  
**Editora Asistente**